

MEMOIRES

LES VARICES DU MEMBRE INFERIEUR (1)

Par PAUL RECLUS, de Paris,

Professeur de Clinique chirurgicale à la Faculté de Médecine de Paris,
membre de l'Académie de Médecine.

Les varices du membre inférieur, même abondantes, même volumineuses sont compatibles avec une santé excellente et une activité fonctionnelle parfaite. Nous connaissons un médecin qui, au début de la guerre Franco-Allemande, fut réformé tant ses saphènes et leurs collatérales étaient ectasiées et qui n'en fournit pas moins depuis trente cinq ans une carrière très fatigante sans qu'il n'ait jamais songé à opposer à ses varices un traitement médical ou chirurgical. Cette évolution bénigne est même assez fréquente chez les gens de la classe aisée qui savent se surveiller et se soigner, mais d'ordinaire, surtout chez les travailleurs manuels et dans la classe pauvre, les complications ne sont pas rares.

Vous les connaissez : vous connaissez les *douleurs* souvent très vives et que réveille le moindre excès de fatigue, un léger embarras gastrique, un trouble insignifiant de la santé générale, elles se traduisent souvent par des crampes des muscles du mollet qui surviennent surtout lorsque les variqueux montent un escalier, ou ont à se tenir longtemps sur une échelle, mais qui peuvent s'abattre sur la jambe même au repos même pendant le sommeil. Vous connaissez aussi ces œdèmes du pied et de la région malléolaire qui empâtent la peau et le tissu cellulaire sous-cutané. En général on en souffre guère que le soir après la fatigue du jour ; mais ils peuvent devenir permanents, remonter jusqu'à mi-jambe, jusqu'au genou, prendre un exceptionnel volume et constituer une sorte d'*éléphantiasis*.

Vous connaissez les *troubles trophiques* qui se traduisent par des altérations de la peau où les poils se développent, où les ongles des orteils s'épaississent et se déforment. Les *eczémas* enfin qui peu à peu désorganisent la peau, et donnent naissance aux *ulcères*, la complication la plus fréquente des varices ; vous savez combien ils sont rebelles et combien cet accident de l'ectasie veineuse peut causer lui-même d'accidents nombreux : les inflammations, les lymphangites, les érysipèles, les phlegmons, la désorganisation

(1) Clinique chirurgicale de la Charité, recueillie par notre collaborateur, le Prof. O.-F. Mercier.